

Dossier de PRESSE



Bordeaux Mécènes Solidaires propose de s'allier pour le développement d'un territoire plus dynamique, plus humain.

Initié par Alain Juppé, ce fonds de solidarité privé permet aux entreprises et aux habitants de participer collectivement.

En 2015, ce sont 19 projets locaux et concrets de lutte contre les précarités ou d'insertion sociale qui ont ainsi été financés, accompagnés.



L'Académie You'n'Us est un projet de remobilisation par le sport dans les quartiers Nord de Bordeaux.

A son initiative, Abdoulaye Ndiaye, un ancien basketteur professionnel qui rêve de paix, de réussite scolaire et d'insertion professionnelle pour tous.

Il est accompagné et financé depuis 2 ans par Bordeaux Mécènes Solidaires.

L'HISTOIRE

Si l'attractivité bordelaise et la dynamique économique sont bien réelles, le territoire recouvre également des réalités très différentes. Errance des jeunes, éclatement des familles, solitude des aînés, précarités... Pourtant des solutions existent, des initiatives émergent et ne demandent qu'à être développées, étendues, entendues.

Face à ce constat, la Mairie, le Centre Communal d'Action Sociale et le Crédit Municipal de Bordeaux créent le fonds de dotation Bordeaux Solidaire.

Ses missions : lutter contre les précarités et soutenir l'innovation sociale en invitant les entreprises et les habitants du territoire à participer collectivement.

Sa gouvernance est partagée entre acteurs publics, privés et société civile. Elle observe les besoins et ressources du territoire, identifie les projets et problématiques, les instruit et les propose à l'accompagnement et au financement de ses mécènes.

En Janvier 2015 Alain Juppé, alors président du Fonds deviant président d'honneur et confie la présidence opérationnelle à Jean-Pierre Campech.

En Janvier 2016, le fonds de dotation Bordeaux Solidaire change de nom pour incarner le soutien de ses partenaires et devenir **BORDEAUX MECENES SOLIDAIRES !**

Nouveau nom, nouveau site internet, nouvelle video de presentation mais un objectif inchangé : celui du développement d'un territoire inclusive.



À l'heure où le besoin de solidarité se fait de plus en plus urgent, où s'étiole le sentiment de communauté de destin, ces fondations innovent !

Or, le moyen de mobiliser les générosités à l'échelle du territoire fait défaut, exposant les donateurs au risque du saupoudrage et les bénéficiaires à une épuisante recherche de fonds.

La fondation territoriale favorise une philanthropie de proximité avertie, conseillée et responsable.

*Béatrice de Durfort,
présidente du Centre Français des Fonds et Fondations*

LES 19 PROJETS SOUTENUS EN 2015

avec un engagement de plus de 200 000 euros

- Cohésion sociale et entraide grâce à système d'échange de temps et de services avec l'ACCORDERIE BORDEAUX SUD
- Un Centre Formation Accompagnement Ressources pour accompagner les crèches et professionnels régionaux à l'accueil des enfants en situation de handicap avec APIMI
- Un garage d'insertion pour proposer des voitures en location et vente à tarif social et permettre le retour à l'emploi des publics empêchés par la mobilité périurbaine ou rurale avec APREVA
- Education budgétaire, lutte contre le surendettement, avec l'ATELIER BUDGETAIRE
- Un incubateur d'entreprises innovantes et créatrices d'emploi sur le genre féminin et en mixité BORDEAUX AQUITAINE PIONNIERES
- Village de Noël solidaire des Entrepreneurs financés par le micro-crédit avec la CAISSE SOCIALE DE DEVELOPPEMENT LOCAL
- Une expérience d'emploi pour les jeunes qui en sont éloignés avec la rencontre d'actifs bénévoles pour presser des jus d'orange sur les quais avec ENTR-AUTRES
- Premier espace de co-searching d'emploi à Bordeaux, avec JE CHERCHE UN JOB
- Parentalité, garde solidaire et mixité sociale avec le KFE DES FAMILLES à Bacalan
- Un système d'échange de compétences inter-associations pour accélérer la mutualisation des moyens et les synergies avec LA HALLE DES DOUVES
- L'expérimentation des clowns en Ephad avec LES CLOWNS STÉTHOSCOPIES pour améliorer la qualité de vie, apaiser les patients atteints d'Alzheimer et contribuer à la bientraitance des soignants
- Une plateforme pour le réemploi de jouets, matériels adaptés et conseils pour les professionnels et familles des enfants handicapés ou différents avec LUDOSENS
- Développer l'accès à la santé et l'autonomie des femmes migrantes et de leurs familles avec l'Ecole des Femmes de MANA
- Des parrainages d'enfants placés ou issus de familles fragilisées afin de créer des liens des repères pour bien grandir avec une famille d'accueil, avec PARRAINAGE 33
- Des spectacles accessibles aux publics empêchés au Théâtre du PONT TOURNANT : sur-titrages et langue des signes, places offertes pour des partenaires tels que Médecins du Monde ou Cultures du Coeur
- En réponse aux tensions liées aux attentats, une charte de la laïcité pensée et écrite de façon collaborative au sein de PROMOFEMMES (70 nationalités représentées)
- La musique pour (re)créer du lien social, entre les quartiers, entre les publics, entre les générations, avec RICOCHET SONORE
- Lutte contre les formes modernes d'esclavage et accompagnement des personnes en situations d'exploitation avec l'association RUELLE
- Programme Sport et insertion pour les jeunes des quartiers Nord, avec l'ACADEMIE YOU'N'US

[Consulter toutes les fiches Projets.](#)

2 PRIX ONT ETE REMIS LE 21 JANVIER DERNIER !

LE PRIX DU PUBLIC (ouvert au grand public, 2000 votes ont été enregistrés en 2 semaines)
a été remporté par l' **ACADEMIE YOU'N'US**



97 adhérents en 2014,
en constante augmentation
71% des enfants suivent l'activité
« sport et soutien scolaire »
Programme « Sport & Insertion »
sur 15 jeunes :
9 ont signé dans un club sportif, 3
sont en emploi

Après 3 ans d'activités, l'Académie You'n'Us mobilise de plus en plus de jeunes à travers ses actions : « sport & soutien scolaire » pour les enfants du primaire et du collège durant les mercredis, week-end et vacances scolaires et « sport & insertion » pour les jeunes décrocheurs de 18-24 ans sous forme de programme intensif.

Depuis 2015 l'association développe également une activité « voyageurs du code » pour sensibiliser aux métiers de l'informatique et en acquérir les premières bases, ainsi que des ateliers d'échecs et des sports permettant d'attirer d'avantages de jeunes filles.

Située près du quartier Grand Parc, l'association s'adapte aux besoins et travaille en complémentarité avec les autres structures du quartier. En contact direct avec les jeunes au quotidien, ils ont également un rôle d'orientation vers les professionnels de l'insertion (mission locale, maison de l'emploi...).

LE PRIX DES MECENES (ouvert au vote des partenaires de Bordeaux Mécènes Solidaires)
a été remporté par **BORDEAUX AQUITAINES PIONNIERES**



34 créatrices en activité
19 en projet
28 mamans
56 emplois créés
9 lauréates de Prix régionaux

Bordeaux Aquitaine Pionnières est un incubateur dédié aux femmes et aux associations mixtes ayant un projet de création d'entreprise innovante et à potentiel économique.

En proposant un accompagnement personnalisé, un lieu, une mise en relation et une communication, l'association fait bénéficier les femmes d'un dispositif structuré :

- émergence (passer d'une idée à un projet formalisé, lever les freins...),
- pré-incubation (statut juridique, présentation de l'offre, business model, business plan...),
- accompagnement pendant la première année d'activités pour conforter la créatrice dans sa capacité à gérer sa boîte et à recruter, manager, si besoin, son équipe.

Les femmes accompagnées sont de tous horizons et milieux socio économiques : nouvelles arrivantes ne trouvant pas d'emploi, en reconversion, en recherche d'activité...

Le projet des Pionnières est marrainé par Valentine Guelman, member de notre comité de projets et directrice de l'agence [COM'UN MARDI](#) ; il reçoit également un Mécénat de compétence de la société [EUKLEAD](#) à travers le mentorat de créatrices, des permanences Conseil et des ateliers de formation experts.

FOCUS SUR L'ACADEMIE YOU'N'US

VISION

Tout enfant, quelque soit son origine sociale et son niveau scolaire, a le droit de pratiquer des activités épanouissantes en dehors de l'école, d'accéder à la culture et au savoir, pour ainsi mettre toutes les chances de son côté pour réussir à l'école et se construire en tant qu'adulte.

Nos Objectifs : réussite scolaire ; insertion professionnelle ; éducation civique ; (re)création du lien social.

Nos missions : Remobiliser et fédérer les jeunes autour de la pratique sportive, artistique et culturelle ; Être un relais : Orienter les jeunes vers nos structures partenaires (mission locale, maison de l'emploi, Ubaps ...)



2010 : la rencontre

Abdoulaye Ndiaye, ancien sportif de haut niveau et les jeunes de la Cité Chantecrit assistent un jour à une violente bagarre, dans la rue, entre jeunes collégiens. Il remarque que certains jeunes du quartier n'ont pas d'occupation durant les vacances, les weekends. A ce moment, les structures associatives sont fermées.

Aussi certains adolescents plus âgés ne veulent plus fréquenter les centres d'animation et sociaux et les jeunes adultes, dont la majorité est sans emploi, n'y sont pas reçus et par conséquent se retrouvent le plus souvent sur la voie publique.

2012 : la création

Abdoulaye décide de créer l'Académie You'n'us et propose à une dizaine de jeunes du quartier Saint-Louis des stages « sport et soutien scolaire » durant les vacances.

La journée est rythmée par deux temps forts : étude le matin et sport ou sorties l'après-midi.

2013 : la découverte

Hébergé au centre d'animation du Grand Parc, l'Académie You'n'us attire de plus en plus les jeunes du quartier. L'association fonctionne grâce à une énorme contribution des bénévoles, des associations partenaires, et grâce au soutien financier du Conseil Régional, de la préfecture, de quelques entreprises et des donateurs.



2014/2015 : la professionnalisation

L'Académie Younus se structure, se développe et travaille en complémentarité et en coopération avec les acteurs du quartier. Notre mission principale est de mobiliser les jeunes à travers le sport, puis de les orienter vers les structures locales d'insertion (mission locale, maison de l'emploi, sport emploi ...)

L'académie a recruté deux salariés (emplois aidés) :

Développement de plusieurs activités sportives et éducatives : le tennis, le Double Dutch, le hip hop, le jeu d'échec, les ateliers

journalisme et les sorties permettent d'attirer plus de jeunes et notamment des filles.

Grâce au soutien des bénévoles étudiants, l'aide aux devoirs est renforcé par le biais du tutorat.

Le programme Sport et Insertion, pour les 18-25 ans est mis en place avec le soutien de Bordeaux Mécènes Solidaires et permet à des jeunes décrocheurs de se reprendre en main pour s'insérer, en suivant un entraînement intensif d'une part et avec des partenariats vers la formation et l'emploi d'autre part.

Les sportifs de haut niveau sont de plus en plus impliqués au projet. Boris Diaw, basketteur professionnel en Equipe de France, évoluant aux Etats Unis avec Tony Parker, est notre nouvel ambassadeur.

Chiffres clés

80 enfants ont participé en 2016 à l'activité Sport & Soutien scolaire, avec une moyenne d'une cinquantaine d'enfants par jour.

27 jeunes suivent actuellement le programme Sport & Insertion dont déjà 6 ont trouvé un emploi, 5 sont en service civique et 5 sont retournés au lycée dans l'objectif de passer leur Bac.

LA GOUVERNANCE

PARRAIN

**Laurent Marti, président de l'UBB
et directeur du Groupe TopTex**



CONSEIL D'ADMINISTRATION

Il développe la stratégie du Fonds et attribue les financements sur les recommandations du Comité de Projets.

Président d'honneur Alain Juppé, Maire de Bordeaux

Président **Jean-Pierre Campech, directeur général du groupe Accueil Négoce**
Vice-présidente Alexandra Siarri, adjointe au Maire en charge de la cohésion sociale et territoriale
Trésorier Guy Poirier, directeur général du Crédit Municipal de Bordeaux

Chantal Bourragué	Vice-présidente du Conseil de surveillance du Crédit Municipal
Anne Brézillon	Adjointe au Maire en charge de la vie associative
Nicolas Brugère	Adjoint au maire en charge de la santé et des seniors
Solène Chazal	Conseiller municipal délégué pour le logement
Anne-Laure Cuq	Directrice IMS Entreprendre Aquitaine
Hélène des Ligneris	La Machine à Lire, La Machine à Musique, La Petite Machine
Nathalie Piton	Directeur des ressources humaines, GBNA Polycliniques
Malvina Surles	Citoyenne, engagements associatifs

COMITE PROJETS

Il reçoit et repère les projets candidats et les sélectionne. Chaque projet soutenu est parrainé par un membre afin d'être accompagné, aidé et suivi sur le terrain.

Hélène Alla	Directrice marketing, prospective, innovation sociale, Mesolia
Olivier Baccalione	Délégué au Développement Régional, Groupe La Poste
Béatrice Bausse	Déléguée régionale, Fondation de France
Marie-Christine Bordeaux	Présidente, Bordeaux Aquitaine Pionnières
Elise Depecker	Directrice, ATIS La Fabrique à Initiatives
Magalie Doray	Responsable de l'Action Sociale, AG2R La Mondiale
Valentine Guelman	Directrice, agence ComUnMardi
Elisabeth François	Entrepreneuse, Produits EcoCitoyens
Hélène des Ligneris	La Machine à Lire, La Machine à Disque, La Petite Machine
Pierre-Yves Pacifico	Directeur, CAF Gironde
Nathalie Piton	Directeur des ressources humaines, GBNA Polycliniques
Marc Richter	Fondation Pichet
Malvina Surles	Citoyenne, engagements associatifs
Virginie Valentin	Adjointe au directeur général, CHU de Bordeaux
Franck Vialar	Secrétaire général, Cap Ingelec

EXPERT COMPTABLE Jacques de Galzain, Cabinet Grant Thornton

COMMISSAIRE AUX COMPTES Emmanuel Gadret, Cabinet Deloitte

Le Fonds Bordeaux Solidaire est également :
Membre du CFF et actif dans le Cercle des Fondations Territoriales.
Adhérent à l'AFF et cofondateur de l'AFF Aquitaine.



100% DE FINANCEMENTS PRIVES

Bordeaux Mécènes Solidaires est entièrement financé par des mécènes locaux et privés. Convaincus de la force du collectif, ces entreprises s'engagent en temps, en compétence, en matériel et en financement pour permettre aux projets de locaux et concrets de solidarité d'émerger.

Certains engagent leurs collaborateurs ou leurs clients dans une démarche solidaire avec des opérations de profit partagé ou la mise en place de l'arrondi sur salaire. Enfin, certains partenaires choisissent d'utiliser le fonds comme un lieu de repérage de projets pour ensuite cofinancer, ensemble, leur développement.

Notre action s'inscrit en synergie avec le **Pacte de cohésion sociale et Territoriale** porté par la Ville de Bordeaux et en étroite collaboration avec les équipes opérationnelles oeuvrant sur l'innovation sociale.

GRANDS MECENES

Ils s'engagent sur 3 ans pour garantir la pérennité des actions.



MECENES

Leurs soutien témoigne de leur volonté d'agir pour un territoire inclusif.



Hélène des Ligneris pour



MECENES MATERIEL ET DE COMPETENCE

Ils mettent leurs expertises, produits ou services au bénéfice du Fonds et de ses projets.



LES MOTS DES DIRIGEANTS



J'ai engagé mon entreprise dans l'action solidaire depuis de nombreuses années parce que je crois profondément que nous, entrepreneurs, avons le pouvoir et même le devoir d'oeuvrer pour préserver l'équilibre social en aidant à la construction d'une société plus juste, plus humaine, particulièrement dans cette période de crise qui exclue les plus fragiles et complique le chemin de vie de bien des gens.

C'est pourquoi j'ai choisi de présider le BORDEAUX MECENES SOLIDAIRES, véritable catalyseur de générosités sur le territoire du « grand Bordeaux », entièrement dédié à la lutte contre les inégalités et au développement de l'innovation sociale.

Créé par la ville de Bordeaux dans le cadre d'un pacte de cohésion sociale et territoriale, encouragé par le Maire Alain JUPPE, ce fonds est indépendant, présidé par un dirigeant d'entreprise et financé par les entreprises du territoire pour des actions sociales

L'équipe qui m'entoure est constituée d'une permanente et de bénévoles issus du monde du social, du public et de l'entreprise à travers un conseil d'administration et un comité chargés de sélectionner les projets à financer. Ces projets sont créés et portés par des associations locales qui souhaitent développer, sur le terrain, des actions solidaires.

Nous ne nous contentons pas seulement de financer : nous contribuons à la réflexion sur les projets avec les associations et les accompagnons parfois dans la réalisation. Pour le moins, nous nous assurons des résultats comme retour de notre contribution financière.

Aujourd'hui je lance un appel enthousiaste au monde de l'entreprise car je pense plus que jamais que donner c'est agir, plus que jamais que le rôle que nous avons dans l'équilibre de la société en créant des emplois doit être complété par notre contribution aux actions des associations qui aident celles et ceux dont la vie est un chemin difficile voire dangereux.

Jean-Pierre Campech, président

Directeur Général du Groupe Accueil Négoce



La proximité, l'audace, l'engagement, l'initiative, la synergie ne sont pas des vains mots : ils sont le socle de notre développement social. Dans un contexte planétaire en mutation rapide, parcouru par la révolution numérique, les bouleversements économiques, la transition écologique et dans un paysage national marqué par la crise, nous faisons le pari de la transversalité.

Alexandra Siarri, vice-présidente

Adjointe au Maire de Bordeaux en charge de la cohésion sociale et territorial